



MARCELA HERNANDO,
DIPUTADA ELECTA Y EXMINISTRA
DE MINERÍA:

“Los gobernadores no saben qué hacer con la plata del royalty”



ATON

■ Lo compara con lo ocurrido con el litio, planteando que este “significó un ingreso importantísimo que quedó en las regiones donde se producía y esa plata está apozada, porque no saben cómo sacarla de Corfo”.

POR CLAUDIA RIVAS

Se autodefine como “requete-contra” regionalista y en la región donde vive ha sido alcaldesa, intendenta y la ha representado como diputada en el Congreso, a donde vuelve en el próximo período. Se trata de la legisladora electa en representación del distrito 3 (Antofagasta), Marcela Hernando, del Partido Radical (en extinción), quien en la actual administración fue Ministra de Minería –entre 11 de marzo de 2022 y el 16 de agosto de 2023–, estando a cargo de cerrar la tramitación del *royalty* minero, Ley promulgada el 3 de agosto de 2023 que repasa en conversación con DF, además de ahondar en la configuración del Gobierno de José Antonio Kast.

■ **¿Qué le parece que Minería quede en manos de un biministro?**

– Somos un país minero y eso debería verse también en la voluntad política de darle la importancia que tiene. Por lo tanto, me gustaría que tuviera un ministro dedicado en forma exclusiva. Yo asumí como Ministra de Minería después de la experiencia con un biministro por

varios meses y, la verdad, es que para el ministerio eso fue un golpe tremendo, porque el tiempo que se le dedicaba a minería era mínimo.

– **¿Qué le parece el nombre de Daniel Mas para el biministerio?**

– Me parece muy bien que el ministro tenga formación minera, espero que eso compense en algo, por un tiempo, pero que luego se nombre un ministro exclusivo.

– **Usted ya integró la Cámara de Diputados. ¿Con qué ánimo llega a este nuevo período?**

– Uno nunca termina de aprender y creo que haber sido ministra y haber tramitado leyes al otro lado de la mesa es algo tremadamente útil. Tuve una muy buena experiencia con la tramitación del *royalty* minero, con mucho diálogo entre las diferentes bancadas y conseguimos la mayoría de los votos de los parlamentarios. Esa experiencia me confirma que tiene que existir un diálogo transversal y alejado de las posiciones y los intereses políticos y pensando más bien en el futuro del país.

– **¿Cuál cree que va a ser el ambiente frente al nuevo Gobierno?**

– Tengo la esperanza de que

“Me parece muy bien que el ministro (Daniel Mas) tenga formación minera, espero que eso compense en algo, por un tiempo, pero que luego se nombre un ministro exclusivo”.

exista mucho diálogo. Creo que probablemente en algunos temas valóricos o, en los que se pretenda retroceder, y que nosotros consideramos importantes desde nuestra visión del mundo, va a haber más dificultad, pero en aquellas cosas que tengan que ver con el futuro del país, espero que todo el mundo

colabore.

– **¿Dónde están sus líneas rojas?**

– Algunos temas valóricos, como el aborto en tres causales, que yo defendí. No estoy de acuerdo con el aborto en cualquier causa, tampoco en cualquier período, pero si hubiera un retroceso en el aborto en tres causales, para mí es una línea roja.

– **Este es un país gobernado por Hacienda**

– **¿Estaría dispuesta a discutir una reforma tributaria como la anunciada por Jorge Quiroz, que rebajaría el impuesto de primera categoría?**

– Quiero ver cuáles son los postulados y los fundamentos técnicos que existen detrás. Porque este es un país gobernado por Hacienda que mira las cifras macroeconómicas, pero no se da cuenta –lo digo viviendo en la región– que se producen muchas ineficiencias a nivel regional y que esas son absorbidas o subsumidas dentro de lo que ocurre a nivel macro. Entonces, ojalá se escuchara más.

– **¿Qué promoverá en el Congreso?**

– Yo soy más que requetecontra regionalista y me interesaría que, cuando miren las políticas globales, como se hizo en el *royalty*, que Hacienda tenía una visión, pero Minería tenía otra y logramos que el territorio fuera incorporado en

la ley, que escuchen a las regiones porque pueden aportar mucho y el desarrollar una región también influye en el resultado final.

– **¿Cuánto ha favorecido el royalty a las regiones?**

– Los gobernadores regionales no saben qué hacer con la plata y se está apozando igual como se está apozando la del litio. A partir del cambio que hizo Eduardo Bitrán en el contrato entre Corfo y SQM, se hizo una escala según la cual cuando el precio está sobre los US\$ 10.000 SQM paga el 40% en comisiones y eso significó un ingreso importantísimo que quedó en las regiones donde se producía ese litio y esa plata está apozada, porque no saben cómo sacarla de Corfo.

– **¿Cómo puede ser que no se esté utilizando en avances para las regiones sí, especialmente las mineras, pedían tanto mayor participación de esos recursos?**

– A mí me duele mucho...

– **¿Qué le parece la polémica generada ante la formalización de la candidatura de Michelle Bachelet a la ONU?**

– No lo veo muchas posibilidades. De partida, porque no tiene apoyo transversal en el país y creo que existen algunos intereses de otros países, incluso de Estados Unidos porque (Donald) Trump tiene su propia candidata. Y, en esas condiciones, va a ser muy complicado.